
何明華會督校隊
研公屋報告奪冠
香港文匯報訊（記者　高鈺）新舊公屋建築特色、鯉魚門

產業變遷⋯⋯這些並非新聞專輯內容，也不是歷史檔案室資
料，而是由一群14歲至15歲中學生，經過實地考察和口述歷
史探究所撰寫的報告主題。中華基督教青年會早前舉行「觀
塘區新舊時代變遷」專題探究計劃，讓區內學生深入認識社
區歷史故事和文化面貌發展。其中，聖公會何明華會督中學
隊伍，以剖析「舊鹹田」與「新藍田」公共房屋發展報告贏
得冠軍。

梁式芝觀塘官中均獲嘉許
是次計劃獲優質教育基金資助，吸引觀塘區10間中學參

加。參與的中三至中四生，今年2至8月間，藉 講座、實地
考察活動、口述歷史技巧訓練等，了解觀塘區人文、歷史、
文化、行業或建築等的新舊變遷。學生走訪區內富有歷史文
化特色的三山國王廟、針對早期漁村鯉魚門的變遷進行考
察、探究區內大型公共屋 與市民互動發展等。計劃日前舉
行頒獎禮，除了冠軍何明華會督中學外，亞軍梁式芝書院，
以及季軍觀塘官立中學均獲得嘉許。

計劃練思考 擬推至全港
中華基督教青年會執行幹事李慶偉指，現行新高中通識科

通過獨立專題探究，訓練學生獨立思考和綜合分析能力。計
劃正配合有關需要，提供有關社區研究、口述歷史等技巧訓
練，讓學生通過日常所接觸到的場景作平台，進行史料搜
集，穿梭區內不同歷史故事和城巿發展。會方有意將此計劃
推展至全港18區，讓更多同學參與。

■「觀塘區新舊時代變遷」專題探究計劃日前舉行頒獎
禮，優質教育基金高級督學陸秀容向獲獎學生隊伍頒獎。

大會供圖

小學輔導薪低 流失率逾3成

盼跟進個案 願減薪亦「冇得留低」

擬租商廈充課室 或朝7晚11分流上課

理大愁迎雙軌年
新校舍工程延誤

香港文匯報訊（記者　馮淑環）在大學4
年制下，通識將成為本科課程中最重要一
環。陳正豪指，理大將在新的大學通識教
育中，加入服務學習課程，要求學生利用
專業知識助人。例如，修讀電腦的學生，
可到幼稚園及老人中心教授電腦知識。而
為令學生有更廣泛知識基礎，理大除了推
出「廣泛學科制」，讓新制學生共同修讀學
科同一領域內的基礎課程外，也容許約2成
學生有機會選擇主修及副修科，並由所屬
學院負責設定科目組合。

盼效法加州 自主性較大
出身自美國加州大學體系的陳正豪，年

多前上任理大時，曾被指與校長唐偉章同
屬「加州幫」。他表示，美國特別是當中的
加州，其專上教育以靈活馳名，也成為香
港「3改4」重要參考對象。其中，在選科
上，美國院校彈性極大，學生有較大自主
性，並非「套餐式」選科，「美國選科如
執藥，如：修讀心理學，選修學科組合也
多元化，這樣對學生發展較好。不過，香
港因傳統關係，仍主要以課程收生」。
他表示，在新制下，理大有2成學生，將

可在主修學科外，同時選擇副修學科，希
望讓他們涉獵的知識更全面：「即使是專
業學科，如果只接觸本身專業便入行，也
可能局限學生未來發展。事實上，很多不
同行業的領袖人物，也未必是專業學科出
身，有些甚至是先修讀歷史，後來再累積
專業知識。」

香港文匯報訊（記者　馮淑環）在2012年至2015年3
年期學術發展計劃中，理工大學向教資會回撥了109個
一年級學額供8大競逐，但全數未能取回。陳正豪回應
指，雖然該校於「回撥競逐學額」中有損失，但為了
配合社會人力需求發展，該校獲新增分配186個一年級
學額。其中，醫療相關課程的學額更倍增。

研部分課程 轉自資營運
同時，陳正豪指，由於政府逐步取消對高級文憑課

程的資助，因應政府既定政策，理大計劃6年內逐步停
辦8個高級文憑課程，涉及設計、紡織製衣等學科百多
個學額。不過，校方正與當局商討，延長停辦課程時
間表，並研究會否把部分課程轉為自資營運，「課程
可能轉為自資，但要按部就班。理大本身空間不多，
逐步減少高級文憑，預料可把資源集中於學位以上的
課程」。

高年級本科 學額將增加
另外，隨 政府增加銜接學位資助，理大未來數年

將獲逐步分配更多「高年級本科生」學額，取錄副學
位畢業生。至2014年，理大新增高年級學額將達至635
個。陳正豪透露，校方計劃籌備開設有關建築及老人
學銜接學位，以配合社會未來發展。

醫療課程學額倍增
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為應付明年「雙軌年」總學生人數大
增1/3，各大院校校園工程紛紛加緊

趕工。陳正豪在接受香港文匯報專訪時表
示，該校3項配合轉制的新建築中，「第8
期校園發展計劃」及創新樓均受工程延誤
影響：2幢原訂明年暑假落成的新校舍，
前者很大機會須延遲數月竣工；後者估計
須延後半年才能使用。

副校長陳正豪慨嘆挑戰多
理大「第8期校園」主要提供教學設

施，涉及21個課室及7個演講室。而創新樓
將提供課室、設計工作室、演講廳等。陳
正豪表示，延工將令開學後教學空間不
足，對日常教學構成影響。他慨嘆指：
「政府撥款延遲，香港建樓又特別慢，尤
其是在市中心。工程要掘隧道，涉及官地
又需要經多個部門。開始掘時，又發現可
能會影響漆咸道向下沉，擴建空間遇上很
多挑戰。」

有反對聲音 但迫不得已
為應付課室不足問題，陳正豪表示，校

方曾考慮在新舊制過渡期內，暫時停辦部
分自資課程以騰出空間，亦曾考慮借用附
近已停辦學校校舍，但均未有定案。另
外，理大正計劃租用尖東商廈作臨時課
室，估計要承擔約2千萬元額外開支，
「過渡期內一定有問題。我們也曾考慮很
多方案，如：研究兩班一起教、周日上

課、提早7時上課11時下課的可能性等。對
於這些方案，同學和老師一定有反對聲
音，但卻是無辦法中的辦法」。

工廈變宿舍 涉及補地價
另外，理大正興建第3期可提供1,650個

宿位的學生宿舍。不過，陳正豪指，連同
新宿舍，全校宿位仍少於5千個，只能滿
足1/4至1/3學生需要。有見及此，該校正
研究能否把工廠大廈改建作宿舍，期望為
1千至2千名本科生提供宿位，「但涉及補
地價等很多複雜問題，須作長遠考慮」。

教資會監察 籲準備應變
理大學生會會長洪銘表示，一直有向校

方跟進新大樓進度，但各大學同樣面對工
程問題，坦言「無得擔心」。新制校園工
程延誤危機，其實絕非僅理大一校面對。
教資會發言人回應指，據院校最新報告，
「334」新學制相關的其中數項工程施工時
間表十分緊迫，預期完工期非常接近2012
年9月限期。教資會將與院校保持聯繫監
察進度，並邀請院校制訂詳細應變計劃，
以應付可能出現的延誤。
教育政策關注社主席張民炳指，明年

「雙軌年」令入大學學生倍增。由於各大
院校幾乎同時動工，施工進度難免受影
響，「任何工程延期均會造成很大影響。
因課堂要照上，大學有必要準備應對措
施」。

香港文匯報訊（記者　馮淑環）大學4

年制實施在即，為迎接新舊制兩批學

生，各院校 力籌辦建築項目。不過，理工大學「第8期校園」及創新

樓2項建築，卻因工程延誤，證實須較原訂時間遲數月及半年竣工，趕

不及應付明年9月開學需要。理大常務副校長陳正豪直言，延工將影響

日常教學，校方需要作「最壞打算」，包括：計劃斥資2千萬元，租用鄰

近商廈作課室、考慮「朝7晚11」及周日上課，藉以把學生分流、延後2

個月開學等方案。儘管如此，現在未有定案。他表示，有關做法為「無

辦法中的辦法」，希望師生體諒。

迎戰新學制系列
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香港文匯報訊（記者　劉景熙）

小學生行為問題日益嚴重，學校訓
輔人員支援越見重要。現時，教育
局有提供資助予官津小學，以向社
福機構購買輔導服務。但規定學校
輔導服務，每年或最多3年即要重
新競投。一般學校均以「價低者得」
決定中標機構，結果造成相關輔導
人員薪酬持續偏低，流失比率高達
32%，情況嚴重。
關注學生聯盟調查今年9月8日至

12日，向不同社福機構、學校及私
人機構發出問卷，了解小學學生輔
導人員流失情況，最後收回18份有
效問卷：16份來自機構、2份來自
學校，涉及約127名學生輔導人
員，佔全港學生輔導人員約44%。
調查結果顯示，扣除小學內專責

訓輔的教師及主任，香港小學現有
接近300名學生輔導人員，當中9成
為專業社工。單是去年，已有1/3
人流失，入職未夠一年的佔1/4，
造成小學欠缺資深社工、訓輔工作
青黃不接的情況。

批撥款太少 無力支薪水
大部分填回問卷的機構均表示，

學生輔導人員離職原因，是覺得工
作量多、工作時間長以及薪金偏
低。部分機構則指，教育局對小學
輔導撥款太少，扣除學生輔導人員
薪水，即出現赤字，故往往無奈把
年資較高的輔導人員調到其他服務
範疇，換入年輕同工。此外，有機
構決定撤出小學輔導服務。

職位常變動 影響信任度
香港社會工作人員協會理事鄧惠

雄表示，學校轉換社工頻繁，令訓
輔工作經常須「從零開始」。新接
手的社工須掌握學校與社區環境，
以及建立與同學、老師之間的信
任，影響輔導延續性。
資深輔導專家崔日雄指，要讓被

輔導者主動把心底話告知社工，需

要時間和耐性，「曾有小朋友投
訴，他今天把好多心事告訴你，但
你又離職了」。長遠而言，當認定
社工快要離開，會不願告知心聲，
窒礙輔導成效。
此外，現時招標制度導致多個問

題，包括：撥款制度差距巨大，18
班或以上的學校每年可獲政府撥款
46萬元，聘請輔導人員；但17班或
以下的學校，卻只得23萬元資助，
款額大降一半，令學校欠缺資源。
社會福利界立法會議員張國柱表

示，將於9月中發起簽名運動，又
會發信給政府官員和「疑似特首參
選人」，要求政府加強小學輔導服
務，重點包括推行「1+1輔導制
度」，即18班或以上學校。同時，
設有學生輔導教師及駐校社工各一
名、增設社工督導、取消投標方式
和進行小學輔導全面檢討，最終達
致中學輔導服務協約模式。

小學生早熟 服務需增援
香港小學學生輔導專業人員協會

會長何麗霞表示，現時學童早
熟，對性有好奇心。同時，父母
因工作關係，長期不在家，「曾
有10歲小學生趁機帶異性返回
『空巢』，並發生性行為」。她希望
當局了解小學輔導服務重要性，
並作出支援。

教局倡應變 3年1招標
教育局發言人回應指，當局一直

關注小學學生輔導服務，並致力改
善有關資源。發言人指，學校可因
應本身情況，靈活調配津貼，直接
聘用學生輔導人員，或向非政府機
構購買學生輔導服務。學校及辦學
團體均對這措施表示歡迎。此外，
當局建議學校在購買服務時，應採
取公開和公平競爭原則，定期進行
具競爭性的報價或招標程序以甄選
營辦商，並以至少每3年一次為
宜。

香港文匯報

訊（記者　劉

景熙）小學輔
導人員薪酬待
遇偏低，流失
情況嚴重。而
有社福機構小
學輔導人員為
求能留在原校
「有始有終」
跟進學生個
案，甚至自願
減薪。但在當

局投標制度下，其所屬機構擔心「立壞
先例」，令其不得要領，只能忍痛被調
往青少年及社區服務。他直言，與學生
及家長建立關係，獲取其信任，需要輔
導人員持續投入。不過，現有制度令前
線社工「今年唔知明年事」，嚴重打擊
士氣及影響輔導成效。

常返回原校 助協調個案
本身為註冊社工的劉嘉揚，9年前

起，分別於2間小學擔任學生輔導人
員。他表示，由於自己薪酬隨 年資增
加，但在投標制度下，其所屬機構財政

預算卻追不上。他為求留在原校工作，
甚至曾提出自願減薪，但因機構不希望
立壞先例而被否決。他憶述指，自己被
調離時，曾有學生傷心落淚，至今仍不
時返回原校，以幫忙同事及老師協調學
生個案。

輔導難延續 制度挫士氣
劉嘉揚強調，小學階段輔導對學生非

常重要，可協助學生建立良好心智發展
的基礎，並能減少至中學階段才爆發的
青少年問題，「尤其是我們活在家庭功
能解體的時代，很多小學生未獲良好照
顧，輔導人員工作尤關重要」。他認
為，每個社工都是「特別的一位」，難
以被他人取代。但在現今制度下，輔導
工作難以有效延續，嚴重打擊社工士氣
及輔導成效。
他又稱，曾有家長直言，「劉Sir，我

個仔剩係聽你講」，但他卻不知道能否
繼續跟進該學生，感到唏噓。他認為，
應把駐校輔導人員常規化，才可有力展
開及深化輔導工作，「我們與家長和小
朋友天天見，更易建立關係。日積月累
下，若學生有異樣，社工可盡早察覺端
倪，防患未然」。

■理工大學「第8期校園」建築工程仍在動工。
香港文匯報記者劉國權 攝

■圖為昨午所見，仍在動工中的
地盤。香港文匯報記者劉國權 攝

■理工大學工程仍在進行中，趕
不及應付明年9月開學需要。

香港文匯報記者劉國權 攝

■陳正豪表示，院校已作好「最
壞打算」，包括計劃耗資2千萬元
租用鄰近商廈作課室。

香港文匯報記者勞雅文 攝

■關注學生聯盟調查顯示，去年小學學生輔導人員流失三分一人手，問題嚴重。
香港文匯報記者劉景熙 攝

■劉嘉揚認為，小學階
段做好輔導工作，能減
少很多中學才爆發的青
少年問題。香港文匯報

記者劉景熙 攝


